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Association Pour le souvenir du camp de Rieucros  

Compte-rendu 

Assemblée Générale du 16 juillet 2023 

 

 

 

Ouverture de la séance à 10h dans le jardin de l’association « Dans mon jardin j’ai 

rencontré… » dont notre association est membre et réciproquement. 

29 présents et 24 pouvoirs 

Le quorum étant atteint, l’assemblée peut délibérer valablement. 

 

I – RAPPORT MORAL 
 

Validation du compte rendu de l’AG de juillet 2022 

Le compte rendu de la dernière assemblée générale est validé à l’unanimité. 

 

Nouveau bureau en septembre 2022 

À l’issue de la dernière Assemblée Générale du 16 juillet 2022 nous fonctionnions en 

Présidence collégiale. Puis en septembre 2022 le Conseil d’Administration a élu un nouveau 

bureau. 

Résultat : 6 votes pour et 1 abstention qui a conduit à une co-présidence avec une secrétaire, 

une secrétaire adjointe, un trésorier et une trésorière adjointe. 

 

Ont été élus : 

Co-présidents : Anaïs Montes et Gérard Clavel  

Secrétaire : Anne-Marie Artès-Savajol  

Secrétaire adjointe : Danielle Lasserre  

Trésorier : Christian Perrault 

Trésorière adjointe : Sandrine Artès 

Le bureau s’est réuni environ toutes les 6 semaines 4 priorités ont été définies : 

 - Le suivi du chantier du Mémorial, la préparation de l’inauguration et des 30+1 

 - La mise à jour et l’organisation des informations et données de l’association. 

 - La réflexion autour de la visibilité de l’Association et du Mémorial. 

 - L’assurance d’une présence sur le terrain au moment des évènements locaux. 

 

II – RAPPORT D’ACTIVITÉ 

 

1. Suivi du chantier du Mémorial 
 

Les réunions avec les services de la mairie 

En préambule, même si notre avis est régulièrement requis, il est très important de rappeler 

qu’il s’agit d’un chantier de la Mairie de Mende laquelle est seule décisionnaire  en tant que 
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financeur, maître d’œuvre et maître d’ouvrage. Les membres du bureau ont été sollicités à 

plusieurs reprises tout au long de l’année pour des réunions et entretiens avec les services 

municipaux ou les prestataires (panneaux, plaquettes, stèle) 

Nous avons souvent tremblé en apprenant des décisions qui ne semblaient pas conformes à ce 

que nous espérions (agrandissement du parking par exemple, erreur sur l’emplacement de 

l’escalier). Que d’allers-retours entre le maire, son adjointe, l’architecte et le directeur des 

services techniques ! 

Choix du support de la stèle : œuvre d’Agniello Russo et de Franck Fabre 

 

Le travail du groupe histoire 

Le groupe histoire animé par Michèle a fait un important travail d’écriture et de recherches 

iconographiques, en lien avec Patrick Lescure pour la présentation graphique.  

Sur chaque panneau un QRCode renvoie à des informations complémentaires ou traductions           

qui restent à définir. 

 

Le nouvel accès au rocher sculpté 

Nous avons sollicité l’ONF pour étudier la mise en place d’un nouveau chemin d’accès qui 

partirait de la sortie du mémorial pour rejoindre, juste au-dessus, le chemin actuel. Un devis 

de 10 000 € nous a été envoyé. Reste à trouver le financement (subventions ? souscription ? 

autofinancement ?). À noter que les panneaux de l’actuel chemin seront éventuellement 

déplacés pour intégrer le nouveau tracé sans aucune autre modification. 

 

L’inauguration et la célébration des 30 ans+1 de l’association 

Prises de contact avec le trio Isajoan, l’artiste Lucile Dupla et Pascal Rascalou. Plusieurs 

réunions (Anne-Marie) avec les Scènes croisées, l’office de la culture, la direction du lycée  

Chaptal. 

 

2. Organisation des informations et données de l’association 
 

- Brevo 

Mise en place effective de l’outil Brevo (anciennement sendinblue) pour sécuriser le fichier 

des adresses des adhérents lors des envois de mail, et se mettre en accord avec le RGPD 

(règlement général de protection des données). 

Deux fichiers sont régulièrement tenus à jour : 

● Adhérents 

● Sympathisants 

  

Le désabonnement est automatique par simple clic sans intervention des responsables de 

l’association qui sont simplement avertis de la démarche du contact. 

 

- Utilisation de Google drive 

Le but est de stocker toutes nos archives pour un accès permanent en ligne, contrôlé et 

sécurisé. 

Les droits d’accès sont gérés par le bureau, élu et missionné par le conseil  d’administration. 

Question de Ghislain Robert : qui s’occupe du Drive ? 

Réponse : Sandrine Artès et Anaïs Montes jusqu’à la réunion du prochain CA. 
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- Le site internet 

Le site Internet est l’œuvre de Ghislain. Il en assure la maintenance avec l’aide de notre 

Webmaster Fabien Frayssinet qui l’a mis en place. Il souhaite passer progressivement la main. 

Nous accédons volontiers à sa demande. Anaïs et Sandrine se rapprocheront de Fabien pour 

prendre la main et assurer ainsi une transmission en douceur. 

Anaïs a demandé à Fabien Frayssinet de nous communiquer un devis de formation pour la 

gestion du site. Elle sera ouverte à tous les adhérents volontaires. À l’issu de celle- ci, le CA 

nommera un responsable du site pour travailler de conserve avec Ghislain. 

C’est dans cette optique que seront communiqués à Fabien les codes d’accès du site afin que le 

conseil d’administration en ait, à terme, la maîtrise totale. Il en est de même pour les deux 

adresses mails de l’association : 

camps.rieucros48@gmail.com dont nous avons déjà la gestion.  

camp.rieucros@gmail.com qui sert de référence aux demandes d’information dispatchées par 

googlegroup dont seul le CA doit être habilité à désigner les destinataires. Nous modifierons 

les codes d’accès et les téléphones de référence qui seront communiqués à tous les 

responsables du site nommés par le CA. 

 

- Informatisation de la trésorerie 

Sandrine a repris toute la comptabilité sur un tableur Excel. Un gros chantier réalisé       avec 

patience et minutie. Voir ci-dessous le rapport financier. 

 

- Relations avec la banque 

Après 4 rendez-vous et de nombreuses sollicitations, les changements, suppression ou  ajouts 

de signatures sont enfin effectifs. 

Depuis décembre des problèmes dus à la mauvaise gestion du conseiller de  l'association se 

sont accumulés. 

Nous remettons au prochain CA la décision éventuelle de changer de banque. 

À cette occasion Anne-Marie a souhaité faire état de remarques désobligeantes, transmises 

par mail, visant à mettre en cause la probité du bureau. Gérard a coupé court à cette 

conversation (faisant état de difficultés relationnelles désormais anciennes, visant à diviser 

notre association en deux camps) en déclarant : « dans notre association il n’y a qu’un seul 

camp, celui de Rieucros. La porte est largement  ouverte, sans aucun ostracisme, à tous ceux 

qui veulent s’engager. » 

 

3. Réflexion sur la visibilité de l’association et du Mémorial 

 
- Réunion OVA (Sandrine) 

● Relation avec le Musée et Nelly Lafont 

La méthode QQOQCP est une méthode de résolution des problèmes dont le sigle signifie 

« Qui ? Quoi ? Où ? Quand ? Comment ? Pourquoi ? » C’est une méthode d’analyse par 

questionnement des caractéristiques fondamentales d’une situation. Ces questions simples 

permettent de se doter d’éléments factuels qui, une fois assemblés,  permettent de 

constituer une représentation universelle d’un événement, d’un intérêt, d’une situation, ou 

d’un contexte. 

● Visite en réalité virtuelle (cf Javols) 

mailto:camps.rieucros48@gmail.com
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● Site de mairie de Mende : être fléché dans les activités de la ville 

● flyer à l’Office de Tourisme et Musée 

● Articles dans la Gazette Mairie 

● Intégration dans les visites organisées par la Mairie pour les touristes avec le guide de la 

Mairie. (navette) 

● Proposition d’une pièce de théâtre par David Garcia 

● Lien avec collèges et Lycées 

● Faire un film 

● Contacter la Croix rouge locale et la Cimade qui peuvent avoir des photos ou des films 

concernant la période du camp 

 

L’OVA proposera gratuitement aux associations : 

● Des formations Excel 

● Une aide aux demandes de subvention lors d’une soirée avec tous les partenaires (État,    

Région, Département…) 

● Une utilisation ponctuelle de bénévoles extérieurs à l’association à l’occasion        d’événements. 

 

- Page Facebook 

Nous avons retrouvé la personne qui gérait la page Facebook (Élodie Gineste). Elle nous a 

donné les codes d’accès pour que nous puissions l’alimenter. Anaïs et Sandrine s’en occupent. 

Anaïs Montes ajoute qu'il serait bien d'établir un contact pérenne avec le musée du  Gévaudan 

 

Rémi Demonsant, Président de l’association du camp de Brens, propose de prendre contact   

avec la Cimade, pour avoir des informations et documents supplémentaires sur le camp 

d’internement de Rieucros. 

 

 

4. Présence de l’association sur le terrain local 

 
● 6 janvier : vœux du maire de Mende, Anaïs et Gérard ont représenté l’association 

● 26 janvier: conférence à Toulouse sur la fin de l’ère des témoins, Anne-Marie était 

présente 

● 28 janvier: AG de Brens, Gérard a représenté l’association. 

Nous remercions très chaleureusement Rémy Demonsant et Betty Fournier pour  leur 

présence parmi nous aujourd’hui. 

● Discours du 8 mars 

il a été dit devant la stèle, lors de l’événement organisé par le CIDFF à 11h30. Discours écrit 

par Gérard et Anaïs et lu à 3 voix : Danielle, Gérard, Anaïs. 

● 22/11/2022 et le 15/12/2022 : Participation de l’association à un débat à Toulouse    lors d’un 

regroupement des musées et associations mémorielles. 

● 30/11 : conférence de Michèle Descolonges autour de son livre organisée par le CER. 

Votes des rapports 

Le rapport moral et le rapport d’activité ont été votés et adoptés à l’unanimité. 
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III - RAPPORT FINANCIER 

 

 

Bilan financier 2022Compte de résultats de janvier 2023 au 16 juillet 2023 
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Subventions 

 

Le bilan financier est voté et adopté à l’unanimité. 

 

IV – PERSPECTIVES ET PROJETS POUR 2023/2024 
 

Changement du nom de l’association 

 
Anne Sastourné : « le mot souvenir n'est pas à enlever, il est en adéquation avec agir et 

transmettre » 

Philippe Fayet : « L'aspect transmission est important, il faudrait le différencier, ce serait 

mieux pour une reconnaissance nationale de s'aligner sur les changements effectués comme 

celui de l'association     de Brens, qui a un poids sur le plan institutionnel. 

Rémi Demonsant : « le changement de nom pour Brens était nécessaire, il avait été donné par 

l'amicale des anciennes internées, il n'a plus le même sens aujourd'hui. » 

Anne Sastourné ne voit pas pourquoi il faudrait perdre notre spécificité. 

Hervé Fumel est d'avis qu'il est délicat d'enlever le mot « souvenir » choisi par Jean Bonijol 

parce qu’il     dit tout. 

Anne-Marie Artès précise qu'il y a quelques années Mado Deshours avait proposé une 

réflexion sur    un changement d’appellation mais que ça n'avait pas abouti. 

Gérard Clavel fait remarquer qu'il n'y a pas d'urgence à modifier. Le prochain CA. se 

penchera sur  la question et donnera son avis. 

Les adhérents réunis en AG conviennent qu’un changement de nom n’est pas opportun. 

 

Changements statutaires 

 
Lors du prochain CA sera amorcée une réflexion autour des statuts de l’association. 

L’objectif étant de les ajuster au fonctionnement actuel / à la réalité, notamment sur le 

renouvellement du bureau. Par ailleurs une proposition de changement de date de l’Assemblée 

générale annuelle sera proposée. 

Ces changements nécessitent la tenue d’une Assemblée générale extraordinaire à prévoir au 

cours du premier trimestre 2024. 
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Bulletin 
Le précédent (n°36) a été pris en charge par Gérard et Anaïs. Il faisait un point historique 

sur l’évolution de l’association dans le cadre du 30e anniversaire. La participation à la 

rédaction de ce numéro a été proposée à tous les anciens dirigeants de l’association. 

Anaïs demande à Michèle si elle souhaite coordonner le bulletin n°37 comme elle l’avait fait 

pour les n°35, 34, 33, 32. 

Michèle Descolonges répond: « Je l'ai pris en charge parce que les précédents 

démissionnaires ne s'en chargeaient plus, j'en ai dirigé l'organisation avec Anne. Je ne désire 

plus assumer la responsabilité du bulletin. Pour la réponse aux demandes des familles et 

autres, j'ai matière à fournir des documents, la transmission continue.» 

C’est donc Anaïs qui coordonnera le bulletin n°37. Le thème sera celui de la transmission. 

Anne accepte de continuer la relecture et Patrick accepte de  poursuivre la mise en page. 

Anne rappelle qu’il faut s’y mettre dès maintenant. 

Suite à l’AG , Rémy Demonsant et Bettina Joss ont déjà accepté d’écrire un article dans le 

n°37. 
 

Aménagement du Mémorial 
- pose des plaquettes (Fin aout /septembre?) 

- prolongement de la réflexion autour du chemin de mémoire 

 

Animations grand public et présence sur le terrain local 
- Foire des associations : samedi 2 septembre de 9h à 17h 

Il sera demandé aux adhérents leur aide pour se relayer lors de cette journée par exemple, 

selon le nombre de volontaires, toutes les 2h. 

- TCFIA (tour cycliste féminin) : 9 septembre 

Il faudrait au moins 2 à 3 responsables au départ à Marvejols (Christian Perrault et Jean- 

Louis Tichet pourraient nous représenter, à confirmer) et à l'arrivée au Mont-Lozère 2 

personnes suffiraient. 

- Journées du patrimoine : 16/17 septembre 

Déterminer s’il est plus opportun d’y être le samedi 16 ou le dimanche 17 septembre. 

Il sera demandé aux adhérents leur aide pour se relayer lors de cette journée. 

Anaïs propose de faire un flyer qui sera distribué lors de la Foire des associations pour 

promouvoir cet évènement. Patrick accepte de le réaliser. 

- Cérémonie du 8 mars  Animation scientifique 

En Mars : Conférence sur Rieucros dans l’œuvre de Lenka Reinerova menée par Helène  

Leclerc, professeur germaniste à l’Université de Toulouse II. À confirmer. 

- Animations Pédagogiques : Cordées de la Réussite* 

Octobre 

● visite commentée du Mémorial en espagnol aux BTS1 Tourisme 

● visite commentée du Mémorial (en anglais?) aux Master 1 Management des  transitions 

● 20 octobre 10h-11h30 : visite commentée du Mémorial avec 10 collégiens de La    Canourgue 

et 10 lycéens Chaptal, dans le cadre d’un projet « Cordée de la réussite » sur « tourisme et 

mémoire ». 
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Objectif pédagogique :  

 Faire se rencontrer et collaborer des élèves de collège, lycée et cycle supérieur. 

 Lutter contre l’autocensure.  

Objectifs du projet 

 Concevoir un « guide ados » du Mémorial de Rieucros et du Mémorial de Rivesaltes 

 Traduire les panneaux du Mémorial de Rieucros en anglais. 

Michèle intervient pour rappeler l’importance de la vérification de la vérité historique de  

tout contenu réalisé par des élèves et leurs enseignants. Anaïs et Gérard assurent que  rien 

ne sera publié sans être au préalable vérifié par les membres du groupe histoire. 

Anaïs ajoute que ce projet n’a pas pour but d’aboutir à une publication mais à une réflexion 

autour de l’attractivité du Mémorial auprès du jeune public. Réflexion initiée par les premiers 

concernés (les adolescents) qui permettra de réfléchir à une production  adaptée par la suite. 

 

Mars 

● visite commentée du Mémorial pour Hélène Leclerc et ses étudiants germanistes. 
 

- Suite et prolongation des 30+1 

Spectacle Nous aurons la liberté, Pascal Rascalou, danse autour de la Retirada. 

Co accueil/partenariat : association Pour le Souvenir du camp de Rieucros, Scènes   croisées, 

Office de la culture. 

François Rascalou, metteur en scène du spectacle, présent à l’AG a expliqué l’origine et les 

prémices de son projet. 

 

- Site Internet 

À voir dans un proche avenir : 

● Création des URL en relation avec les QRcodes du mémorial 

● Amélioration de la présentation, de la navigation et de la page d’accueil. 

● Formation menée par Fabien Frayssinet en relation avec Ghislain pour la gestion du site à  

des adhérents volontaires. Cf supra Rapport d’activité. 
 

Questions diverses 
 

- Conférence d’Édouard Sill : des nouvelles du Rocher sculpté 

Anaïs Montes qui était présente lors de la visite du Mémorial avec Michèle Descolonges  pour 

Édouard Sill notre conférencier demande à Michèle de rapporter ses propos concernant le 

rocher sculpté. 

Selon Édouard Sill, la représentation sur le rocher sculpté appartient à l’iconographie du  

parti communiste, notamment le soleil qui se lève au-dessus du casque. Le casque du soldat 

est un casque « Adrian »,  porté par les soldats français lors de la Première Guerre Mondiale 

mais aussi par les combattants des Brigades internationales en Espagne. 

Cette œuvre aurait été réalisée au moment où les communistes français sollicitaient tous les 

communistes étrangers car ils espéraient encore remporter la guerre contre l’Allemagne. 

Il pense qu’il est peu probable que W. Gierke, nom signé à côté du rocher, soit l’auteur de la 

sculpture car W. Gierke était anarchiste et aurait évolué au sein des Brigades internationales 

dans la colonne Durruti. 
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- Chemin de mémoire 

Concernant la question de la rénovation des panneaux et des quelques erreurs qui s’y sont 

glissées Hervé Fumel précise que « l'Histoire évolue parce que c’est une matière vivante, ce 

qui est le cas des ouvrages écrits il y a quelques années avec les moyens de l'époque. L’état 

des connaissances se basait alors sur quelques travaux. » 

Concernant la question du financement du nouveau chemin d’accès au chemin de mémoire 

Betty Fournier de l’association de Brens indique que l’association a tout intérêt à financer une 

partie des travaux avec ses fonds propres afin de ménager les financeurs locaux. 

Hervé Fumel complète en disant « Nous avons grandement intérêt à nous éloigner du 

contexte local pour garder notre indépendance. » 

Anaïs Montes ajoute que « pour ce qui est du chemin de mémoire, il n'est pas question 

d’enlever quoi que ce soit mais juste de le rénover, notamment les livres où les pages ne 

tiennent plus. 

 

- Adhésions à d'autres associations 

Nous essayons de tisser des liens grâce à nos rencontres lors des réunions proposées par le 

musée de la Résistance à Toulouse (le Vernet, Gurs etc.), nous adhérons à l'association de 

Brens, l'ANACR, l'Ateneo Republicano. 

 

Renouvellement et élection membres du CA 
 

Après qu'il a été souligné le besoin de consolider le CA avec des personnes spécialisées dans 

le domaine historique il est proposé à Gisèle Boyer-Daclin et à Hervé Fumel d’intégrer le CA, 

proposition qu’ils acceptent. 

Démissionnaire : Denys Cigolotti 

Nouveaux élus à l’unanimité : Maryline Poussin, Gisèle Boyer-Daclin et Hervé Fumel 

Les autres membres renouvellent leur siège : Anaïs Montes, Gérard Clavel, Anne-Marie Artès-

Savajol, Sandrine Artès, Christian Perrault, Michèle Descolonges, Ghislain Robert, Odile 

Guigon, Rose Sastourné. 

 

 

Toutes les questions de l’ordre du jour et les questions diverses ayant été traitées, la séance 

est levée à 13h. Un repas est servi par un traiteur. Participation 10€ par personne.  Rendez-

vous est donné à la stèle à 17h pour l’inauguration et l’anniversaire 30+1. 

 

Prise de notes et rédaction: 

Anaïs Montes  

Anne Marie Artès Savajol 

Gérard Clavel 

 

Compte rendu de l’Assemblée générale du 16 juillet 2023 

validé par les membres du CA lors de l’élection du nouveau bureau le 6 octobre 2023. 
 


